

## DIVISION POLITIQUE II

p.B.15.21.Vietn.- FE/RJ

Berne, le 2 février 1990

VIETNAM (DAVOS FORUM)

En vue de la rencontre du Chef du Département  
avec M. Vo Van Kiet, Vice Premier Ministre  
de la République socialiste du Vietnam

M. Vo Van Kiet est l'un des trois Vice Premiers Ministres du Vietnam. Il s'occupe des questions économiques internes et extérieures. Spécialiste de l'économie, il n'en joue pas moins un rôle important sur le plan politique, en tant que 4ème responsable du Bureau politique du Parti communiste. Né en 1922 au Sud du pays, il est entré au Parti communiste d'Indochine en 1930.

RepèresI. Relations bilatérales1. Réouverture de l'Ambassade de Suisse à Hanoï

Le Conseil fédéral a décidé en octobre dernier la réouverture de notre ambassade à Hanoï, fermée en 1985 pour des raisons essentiellement budgétaires et de personnel.

Diverses questions d'infrastructure et de personnel devront encore être résolues avant la nomination d'un ambassadeur de Suisse résidant à Hanoï, nous l'espérons au cours de l'été prochain.

Jusque là, notre ambassadeur en Thaïlande sera également accrédité au Vietnam (l'Ambassadeur Gérard Fonjallaz doit présenter ces prochains jours ses Lettres de créance à Hanoï).

Nous remercions les autorités vietnamiennes pour leur appui et comptons sur la poursuite de leur collaboration à cet égard. La réouverture de notre ambassade devrait favoriser le développement de nos relations que nous souhaitons harmonieuses.

## 2. Relations économiques

Nos échanges commerciaux progressent de manière encourageante. En effet, nos importations (crevettes, café) ont passé de 6,2 mios en 1987 à 17,2 mios en 1989, alors que nos exportations (produits chimiques, instruments et machines) progressaient de 1,4 mios en 1987 à 5,7 mios en 1989.

Une mission de l'OSEC pourrait être envoyée au Vietnam en automne prochain (des contacts exploratoires auront lieu en mars déjà).

## 3. Coopération au développement et aide humanitaire

La création d'un poste de coordonnateur régional de la DDA à Bangkok (entrée en fonction en avril 1990) nous mettra mieux à même d'apprécier les problèmes de développement dans la région, notamment au Vietnam. Dans l'immédiat, notre capacité d'intervention est restreinte (personnel, finances) mais nous examinerons en cours d'année la possibilité d'aller au-delà des co-financements de projets d'oeuvres d'entraide auxquels s'est limitée, ces dernières années, notre coopération au Vietnam.

**Rappel :** depuis 1980, les activités de la DDA se sont limitées à l'aide humanitaire (aide alimentaire, contribution à la construction d'un hôpital / Croix-Rouge suisse, contributions diverses au HCR).

Depuis 1987, la DDA soutient des petits projets de coopération au développement d'oeuvres d'entraide suisse (développement rural; santé). Elle est disposée à financer un cours de formation de diplomates vietnamiens au Centre d'études pratiques de la négociation internationale à Genève (Conformément au souhait exprimé par le MAE Co Thach).

## 4. Colonie suisse : une dizaine de Suisses vivent actuellement au Vietnam, dont 5 doubles-nationaux.

## 5. Perspectives

Nous espérons que l'ouverture économique et politique amorcée au Vietnam se poursuivra. Notre volonté d'intensifier nos relations bilatérales est évidemment fonction de la poursuite de cette ouverture. De même, nous suivons avec attention l'évolution de la situation des droits de l'homme au Vietnam, vu l'importance que nous attachons au respect de ces droits dans le monde en tant que facteur essentiel de la paix et de la sécurité.

Rappel : Rencontre du Chef du Département avec le Vice Premier Ministre et Ministre des Affaires étrangères du Vietnam, M. Co Thach, en juin 1989 à Genève

## II. Vietnam et Perestroika

L'évolution politique en Europe de l'Est n'a pas eu jusqu'ici de retombées notables sur les pays communistes d'Asie qui semblent vouloir camper sur leurs positions idéologiques (Chine, Corée du Nord, Vietnam). Le Vietnam a introduit des réformes économiques pour attirer les investissements indispensables au redressement de son économie, mais tarde à envisager des réformes politiques.

Développements en Europe de l'Est vus de Hanoï et leur éventuelle influence sur l'évolution au Vietnam.

## III. Boat people / plan d'action global de la Conférence de Genève sur les réfugiés d'Indochine

A la suite de la Conférence de Genève (juin 1989) la Suisse a versé des contributions d'un montant de 3 millions de francs au HCR.

Lors de la récente réunion du Comité directeur de la CIRI, à Genève, on a pu constater que le Vietnam, en proposant un moratoire jusqu'en octobre 1990, n'était toujours pas disposé à reprendre les boat people dont la demande d'asile est refusée et qui ne souhaitent pas rentrer volontairement. Cette

- 4 -

attitude remet en question la possibilité d'une solution régionale (plan d'action global).

La Suisse compte sur la coopération du Vietnam pour la solution du délicat problème du rapatriement des boat people non reconnus comme réfugiés.

#### IV. Situation au Cambodge

Nous avons lié la réouverture de notre Ambassade à Hanoï au retrait des troupes vietnamiennes du Cambodge. Celui-ci est intervenu en septembre dernier. En l'absence d'une solution politique, on doit déplorer une recrudescence des combats entre les forces de la résistance et celles du gouvernement de Phnom Penh.

Le retrait des troupes vietnamiennes du Cambodge, dont la Suisse se félicite et qu'elle espère effectif, est un pas important vers un règlement politique au Cambodge bien que la poursuite des combats continue d'être très préoccupante. Conformément à sa tradition de paix et à son engagement en faveur du règlement pacifique des différends, la Suisse espère que le dialogue finira par l'emporter sur la force, que le peuple cambodgien pourra choisir librement sa voie et le Cambodge réaffirmer sa souveraineté et son indépendance. Dans cet esprit, la Suisse soutient les efforts entrepris dans la recherche d'une solution globale, juste et durable de la question cambodgienne. Elle se réjouit des récentes initiatives (notamment proposition australienne) et tient à réaffirmer sa disponibilité.

Evolution de la situation vue de Hanoï ?

Appréciation vietnamienne du plan australien et d'une participation de l'ONU ?

Evolution des relations entre le Vietnam et la Chine ?